
变文与残响：陈界仁的影像、生产、行动与文件  
文 / 林怡秀, 郑慧华 
 
陈界仁作品《变文书 I》首次发表于 2014 年「上海双年展」，以唐代民间的「俗讲」与「变

文」流变史为参照，将他自 2002 年以来的创作，通过展示构想文件、参照脉络、象征对象、

纪录照片、临时电影院等，重组成观众可穿梭其间的空间性「立体书」。本次于立方计划空

间展出的「变文书－陈界仁影像、生产、行动与文件」，除展出原版本的平面文件外，另增

加原先以四频道形式呈现、经重新剪接、混音后的《残响世界》单频道版。陈界仁的创作始

终非社会议题的再现与修补式的社会介入，而是溢出正、反、合观点外的「非合」与「创噪」

行动，此作以乐生疗养院为引，藉年迈院民（种树的人）、陪伴院民至今的年轻女性（陪伴

散记）、来自大陆与经历过文革的临终病房看护工（被悬置的房间）、横跨日殖时期至今的虚

构女政治犯（之后与之前）等不同视点，试图开启主叙事外的其它想象与多重辩证运动。 
 
问 在《变文书 I》中，你以十个具体案例和「俗讲」形式，说明民间本来就存在自行开展

其它社会想象与感性生产的能动性，而这种能动性是可能质变当代的生命治理，以及创造「多

重辩证运动」的可能；同时你长期强调「自我田调」是讨论相关问题时，必须面对的第一层

问题，这跟一般谈社会介入的参与式艺术等，似乎有着方法上的差异，你可否进一步说明「自

我田调」为何必要的原因？  
 
答 1990 年代以来，随着全球化的阴暗面，愈来愈成为可见的现实后，「田野调查」也逐渐

成为全球艺术界最常宣称与使用的方法之一，但无论艺术界所常用的跨域式「田调」或由此

引发的反思性批判，如果从非西方的社会现实进行检视，即可以发现大多数的「田调」方法，

还是从人类学或社会学中，关于如何研究「他者」的方法出发，即使是对此现象展开的反思

性批判，其批判观点也大都来自西方学界所提供的思想资源。但我们只要问一个很基本的问

题，就可发现这些研究「他者」的方法与反思，对非西方世界的艺术生产，未必是一个符合

现实的思辩路径。简言之，那些生活在西方社会中，带着社会关怀的良善艺术工作者，大都

是从「安全外部」进入所谓的社会底层或紧急区域，亦即他们大多是随时可退回「安全外部」

的人，而由此引发的反思性批判，也大多关于「安全外部」者，对于自身是否会沦为代言者

的「良善焦虑」。但长期做为帝国从属区域的台湾社会，我们要面对的问题意识与反思课题，

显然与来自「安全外部」者的问题意识有着不同的面向。简言之，在台湾社会中，除了支持、

维护资产阶级专政的「民主人」外，大多数人都是在资产阶级专政下，只能成为惶惶不安的

「有负担的疲惫者」、「暂时的幸存者」、被剥夺闲暇时间的「无法喘息者」；一个从过去戒严

时期就已被帝国改造为冷战／反共／戒严体制下的「共谋者」、加工厂中低薪而温驯的工人、

追求消费欲望的消费者，以及解严后被「民主人」推向只能长期处于不稳定生活状态下的广

义派遣工。换句话说，我们大多数人都是生活在帝国全球治理结构下层中的当事者。 
 
悖论的是，台湾有些艺评家，在反思台湾艺术界的「田调」方法时，只能借用来自西方语境

提供的所谓反身性观点做为讨论工具，而忘了我们不但是全球艺术金字塔结构下的广义派遣

工，更忘了继续做为不符合台湾社会现实的知识中介者，从一开始就注定问错了问题，批判

错了方向，自然也无法给出具积极性的建言。对此，我毫无反讽之意的建议是：与其便捷的

使用西方语境提供的所谓反身性观点做为讨论方法，不如先从面对我们集体为何如此不堪的

「自我田调」开始；或者说，关于反身性问题，首先该问的是台湾社会的性质究竟为何？而

不是一开始就先去除基本政治经济学分析，然后想象艺术工作者与所谓的「他者」关系，再

据此套上不符合台湾社会性质的理论，进行所谓的反身性思辩。我的意思当然不是反智的反



对学习西方理论，而是说无论学习来自任何地方或本土生产的理论与知识，也意谓我们必须

与这些理论和知识，展开多重辩证式的阅读，而「自我田调」是与这些既有理论和知识，进

行多重辩证时的必要基础，如此，具创造性的书写行动才可能展开。 
 
如果从全球范围看，台湾社会既不是一个「安全外部」，也不是全球范围中的底层社会，而

是一个帝国的从属区域，以及提供帝国可随时支配各种廉价派遣工的部门，更直白的说，台

湾社会既是帝国的下属干部，也是一个已习于迎合帝国意志的奴仆单位（以 AIT 的说法是：

全世界很少地方能像台湾一样反射性的亲美）。如果我们要摆脱这种集体无意识中已习惯「等

待指令」与「自我剥夺」的命运，那么，只有从愿意面对我们为何如此不堪的「自我田调」

出发，才可能发生真正意义的「干部叛变」与「奴仆叛变」，也才不会被拥护资产阶级专政

与满足做为帝国地方代理者的「民主人」，藉由制造各种伪议题、伪民主与伪「左派」话语

的操作模式，遮蔽我们看见什么才是台湾社会的根本性问题。而真正的反身性课题，不是应

从挖掘、清理我们集体无意识中的从属性开始？ 
 
对我而言，「自我田调」的另一层意义，即是在认识我们长期做为帝国下属干部与奴仆身分

后，如何与其它被剥夺者们，从彼此相互交往的身体性经验中，重新辨识出原就存在「民间」

社会里，具有「干部叛变」与「奴仆叛变」性质的能动性，以及他们从这种能动性中，发展

出的感性生产方法。在《变文书 I》中的案例，通常不会被列在学院教育中，更不会进入当

代艺术评论者思考反身性问题时的视域内。帝国从属区域内的学院知识生产，即使会不断转

换、使用各种基进词汇，但都难逃只能处于「从属性基进」的位置。对我而言，整理那些案

例的用意：既是为了打破既有艺术教科书中的分类逻辑，更是为了摆脱「从属性基进」的复

制模式，而这本来就是意识到自身是广义的被剥夺者，必须自我建构另种生命想象、社会想

象时的基础工作——一种不期待「救赎者」到来的自我功课。 
 
问 你的意思是否说当我们进行「田调」时，既要厘清什么才是根本性的问题，更要试着指

出另种生命想象、社会想象的可实践方法？而不能只做那种中性的普查式「田野」，或是落

入「民主人」定义下的「反」的逻辑中？ 
 
答 是的，我是这么想的。当我们经历「自我田调」的辩证过程后，我们就不可能再是一个

「中立」的客观者，而是一个在认识自己所处的阶级位置，以及不断实验如何说出那些具切

身性的复杂感受，才是我们应该开展的方向后，我们就会不断发现那些原本不被既有知识体

系纳入的各种「自我解放」方法。关键是，我们要同时认识到今天的帝国，虽然其内核从未

改变，但其治理形式却会灵活地操作包括左、中、右等各种「多元」话语与策略。简言之，

就如同当前支持、维护资产阶级专政的「民主人」，一方面扮演各种基进的「左派」形象，

另一方面又藉此形象，迷惑、阻碍我们认识当前帝国的各种治理形式。 
 
扮演跟排演是有着根本性的不同，排演是关于如何创造「自我解放」的各种实验行动，而扮

演则只是不断生产各类「形似」解放行动的演出，当这类扮演愈成为大众媒体上的日常性演

出，就愈可能阻碍「自我解放」的发生。对于这些扮演式的伪解放行动，我们不只要敢于提

出异议，更要学会如何不落入「民主人」所设计的伪解放行动中，而这种辨识能力，同样来

自我们是否愿意面对——我们集体为何如此不堪的「自我田调」。 
 
问 从你 1983 年作的行为艺术《机能丧失第三号》，选择在戒严时期「不可能」进行集会、

游行的公共街道，采取游击式的干扰行动开始，到后来的《魂魄暴乱》与《凌迟考》，藉由



讨论「被摄影者的历史」，谈被摄影者如何在「不可能」中开展能动性，到拍《加工厂》等

作品时，与女工、失业劳工们一起占领资方厂房，再到拍《帝国边界》系列作品前，藉由公

开批判美国的新殖民主义，以此引出「反射性亲美」公民们的纷纷现身，以及在最近拍摄的

《残响世界》中，除了邀请乐生疗养院院民参与演出外，还包括长期陪伴运动者与院民的张

芳绮、陆配看护工、参与反美站桩行动的自愿者等等，在你超过 30 年的创作历程中，似乎

有一条主线一直贯穿在你的创作方法中，也就是你始终关注如何在各种「不可能」中，开展

异议发言空间的可能，而且每次创作同时也是一次具体的政治行动。但直到你整理出《变文

书 I》时，大部分人才比较清楚你的思考脉络和创作方法，而不只是一般意义的录像艺术家。

我的第一个问题是：为什么隔那么久，才开始书写你的思考脉络与创作方法？第二个问题是：

你似乎想发展一种以影像做为承载媒介的当代落地扫，但这也可能冒一个很大的危险，也就

是这些影片，以及与其并行的政治行动等，很难以单一领域或愈来愈学科化的参与式艺术等

观点进行讨论，同时你以非纪录片的形式，拍这些由非专业演员进行的业余演出，是否反而

增加观者如何观看与产生共感的困难？ 
 
答 关于第一个问题的原因很单纯，因为我跟大部分人一样，是一个「有负担的疲惫者」，

扣除创作时间外，我还要花大量时间谋生，剩下的有限时间，我已没力气再专注于写作上，

所以这件事就只能不断延迟。 
 
至于第二个问题，我确实希望能发展以影像为媒介的当代落地扫。我的意思是：我是一个没

有受过任何专业训练的业余者，但既然「法无常法」，亦无可被真正分类的知识，那我为何

不去问更根本性的问题，也就是为什么我们要趋近马克思（Karl Marx）所说的「完整的人」

是这么困难？或者说，艺术可能帮助我们趋近「完整的人」的路径可能有哪些？所以我既不

在意我生产的影片或行动，会被摆在那个分类范畴内检视，也不在意什么样的创作形式，在

既有的艺术知识中，被认为是实验或保守的，我觉得任何形式都可被质变与再质变，原本被

认为是实验的形式可能被质变为保守的，而保守的形式也可能被再质变成基进的，关键是：

我们通过「自我田调」的过程后，建构起什么样的脉络与愿景，如此，我们才有自我判断这

种「生产艺术」的方法与意义是什么。 
 
而我想发展以影像为媒介的当代落地扫，只是认为在被原子化后的广意被剥夺者们，可不可

能有某种方式，把生产自身感性的权利重新拿回来。我的意思是：很多时候，我们总是恐惧

「专业」，觉得自己没办法做的像各个领域的「专业者」那么好，包括当前艺术机制中的各

种身分，也常被想象或自我塑造成某种「专业者」。但我觉得「生产艺术」本来就是一般权

利，我如果有一个当代艺术家身分，那只是表示我的工作之一，是去证明业余者也可以发展

「专业」逻辑外的其它表达方法与知识。 
 
从有电影开始，就有无数影片选择非专业演员参与演出，或者说，「专业」演员是电影工业

化后才出现的「专业」身分。但大部分影片的选择标准，是以该非专业演员是否像影片中的

某个角色，以及其表演能力是否够好为标准。而我之所以把我生产的影片视为是某种当代的

落地扫，其中一个原因是：我寻找合作演出者的标准，不在于他们的表演能力如何，而是他

／她们在现实中自我建构的身分是什么？所以除了像《加工厂》、《路径图》、《残响世界》等

影片中的失业女工、码头工人、汉生病院民演出的就是他们自身的身分外，其它如《军法局》

等影片中的主要人物，都不可能存在于现实中。所以我寻找合作演出者的逻辑，是从那些在

当前社会中，试图建构、实践异议想象的人，譬如《残响世界》第四段影片中的演出者许逸

婷，她除了是一般上班族、业余的小剧场演员外，我选择她的原因是她同时还是反美站桩行



动的自愿者。我的意思是：一个人愿意用她有限的闲暇时间，去做不可能在台湾社会被关注

的微小运动的精神，是我选择合作演出者时更关心的问题。 
 
我了解观众在知道这是一部剧情片、纪录片或实验电影时，会自动采用不同的观看标准，然

后以此分类逻辑去判断影片里的演出者演的如何，同时观众也会以自身能不能入戏来判断演

出者的表演好坏，但我从来不用这类逻辑去看表演问题。我的意思是：我希望未来有更多观

众，能以另一种态度去欣赏当代的落地扫；对我而言，当愈多人能欣赏非专业演员「认真」

的业余演出，我们的社会就愈具有抵抗生命治理技术中的「专业」逻辑。换句话说，愈多这

种观众，也意谓有愈多不被既有分类逻辑所支配的人，并从中认识到这同时也是关于如何实

践其它美学的课题。 
 
问 再回到「田调」的问题上，你提过艺术家的「田野」方法，至少需经过三个阶段的辩证

过程后，才可能开始，是否可以再详述你指的这三个阶段的辩证过程是什么？ 
 
答 我不太使用「田野调查」这个词汇，因为艺术生产毕竟不是在做人类学与社会学，当然

这并不表示我不会借用人类学与社会学中的某些方法，但我们要清楚自己的局限，以及我们

并不具备严格的人类学与社会学训练；或者说，当我讲到「田野调查」时，指的只是一个业

余者无系统的自我学习过程。对我而言，艺术家的工作更关于如何以感性形式生产可多重辩

证的张力。 
 
而我所谓艺术家的「田野」工作，必须先经过三个阶段的辩证过程后，才可能开始。这三个

阶段的辩证过程，都非常一般，简化的说，第一个阶段是：对我关注与具切身性的问题，进

行基本的政治经济学、社会学与相关历史的研究，然后开始追问如果我们不同意当前社会体

制的生产、交换与分配模式，那什么是更好的方法？以及什么是我们可采取的阶段性策略？

重要的是我们不能只停留在抽象思考中，而必须同时身体性的进入「自我田调」的现场里。

第二个阶段是：口述历史的「采集」，我们都知道记忆未必可靠，口述者所说的话语中，必

然包含他的主观想象与「偏见」，所以从很早以前，我就放弃录音、录像等纪录方式，而只

把这个过程视为是生活在同一个社会里，两个「当事者」的聊天，我的意思是：聊天可以无

目的的在彼此的话语中漫游，而不会落入采访与被采访者的关系，当聊天的时间久了，我们

就走进彼此话语交织后所形成的氛围中，而不再是我与他者的关系。对我而言，一旦使用了

录音或录像工具，我们就可能被实证纪录的话语给制约，更重要的是不要耽溺在从那些聊天

中听到的传奇故事，然后陷入转述这些传奇故事的快感中。第三个阶段是：在聊天的过程中，

我们一定会听到各种感人的故事，我把这些故事简称为「感动」经验，虽然「感动」是人与

人之间情感连结的关键触媒，但「感动」经验也可能让我们误以为这是某条通往救赎的道路，

进而遮蔽了造成这些个体生命故事，背后的根本性原因与问题意识。对我而言，在这三个阶

段中所经历的感受与思考，如果从更积极的意义上说，我们应以佛家对于「有情」与「无情」

的辩证态度，穿过这一切。当我们的身体性走得够深，也意味我们要慢慢地退得够远，如此，

我们才能冷静的看到形成一切问题的根源与复杂性，而这通常会令人有种「绝望」感，但「绝

望」才会让我们走到「本质」的面前，也只有面对令人看似「绝望」的「本质问题」，我们

才会开始思考如何从各种「不可能」中，开展其它的方法，而艺术家的工作是要从这「绝望」

之处，开始出发。 
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